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近期，全国多地市场监管
部门纷纷下发通知，要求商家
下架在售槟榔及槟榔制品。

9月20日，对于“浙江义
乌要求商家下架槟榔”一事，
义乌市市场监督管理局食品监
管科相关人士表示：“我们没有
接到在全市下架槟榔的说法，而
是要把槟榔当做‘槟榔制品’来
销售，不得按照食品来销售。且
要分区域售卖，槟榔不能跟食
品混在一起售卖。”

近年来，我国通过制定管
控政策对槟榔的管理日趋严
格。2017年，国家食品药品

监督管理总局将槟榔果和槟
榔嚼块列入一级致癌物，与砒
霜（砷）并列。2020年，国家
市场监督管理总局最新修订
的《食品生产许可分类目录》
中没有列入槟榔，这意味着槟
榔不再作为食品来管理，槟榔
生产加工企业以后不能申领
食品生产许可证。2021年，国
家市场监督管理总局印发通
知，对槟榔不再按食品进行监
管。2021年9月，国家广播电
视总局印发通知，要求停止利
用广播电视和网络视听节目
宣传推销槟榔及其制品。

槟榔简史

槟榔原生于
马来半岛的热带
雨林，我国引种栽
培槟榔已有 1500
多年的历史。

槟榔种仁是
我国四大南药(槟
榔、砂仁、益智、巴
戟)之一,具有杀
虫、消积、下气、行
水、截疟等功效。
此外，嚼食槟榔还
能 起 到 提 神 作
用。过瘾、提神醒
脑和交际需要,成
为咀嚼槟榔的主要
原因。千百年来，
具有岭南特色的槟
榔文化蔚然成风，
目前，中国槟榔产
业已形成“海南种
植、湖南深加工、湖
南消费并向全国乃
至全球扩散”的发
展格局。

与此同时，槟
榔产业负面效应
也在显现，专家预
测，到2030年，全
国与槟榔相关的
口腔癌患者可能
超过100万，造成
的医疗负担大大
抵消带来的经济
效益。

槟榔被多地市监局“下架”

□评论员 陈思

【事件】
义乌要求槟榔不能跟食品混在一起售卖

@澎湃新闻：一些省份已
经在主动推动禁售槟榔，拿出
了对人民群众健康负责的态
度，希望更多的地方监管部门
主动跟进。此外，希望在国家
层面上，卫健、市监系统能及
时出台统一的限制－退出－
停售的一揽子措施，明确提出
全面禁售槟榔的时间表，必须
向市场释放出明确信号：这个

危害公众健康的产业不能狂
奔下去。该下决心了！

@南方周末：因为涉及
数百万人的生计，短时间内要
禁止整个槟榔产业，也不现
实。要减轻槟榔的危害，应该
在更高的层级上形成共识、出
台政策。引导民众放弃咀嚼
槟榔的陋习。同时，地方政府
应积极寻求替代产业。

【热议】
媒体呼吁应下决心全面禁售槟榔

不久前，年仅36岁的歌手
傅松因口腔癌去世。槟榔致
癌之害，再次引起了大众的讨
论与重视。9 月 19 日，义乌要
求下架槟榔，并永久性禁售的
消息被广泛传播。虽有个别
食用者不认同禁售的做法，但
是主流舆论还是认为，义乌下
架槟榔，是顺应民心之举。

其实早几年，大众对于槟榔
的感知远没有现在强烈。我国

虽然食用槟榔的历史较早，但是
总体来看，其依然具有很强的地
域性，影响的地域与人群有限。

但是近几年来，槟榔产业急
剧扩张，并伴随着槟榔企业不遗
余力地宣传、广告投放。槟榔终
端销售市场正不断外溢。很多
人突然发现，身边的商店、路边
的小摊都开始售卖槟榔了。作
为“一级致癌物”，槟榔曾在广告
投放、市场监管层面享受过太多

的“优待”。这次义乌禁售槟榔
事件，正好给我们一个重新审视
槟榔产品的契机。

未来，无论槟榔是在更大的
范围内全面禁售，还是作为药材
形式存在，抑或是在改良后允许
个别区域销售，一个不可逆的事
实是，随着健康意识的提高，槟
榔产业守不住“固有城池”，只有
在转型之痛中寻找升级之路，才
能有立足之地。

槟榔产业需在转型之痛中寻找升级之路
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